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Dos ministerios de gran incidencia en 
la vida cotidiana comparecerán en julio 
próximo ante la Asamblea Nacional del 
Poder Popular. El de Comercio Interior 
rendirá cuentas de su gestión, y el de 
la Industria Alimentaria es objeto de la 
alta fiscalización que corresponde ejer-
cer al máximo órgano del Estado.

A fin de cumplir con ambas tareas, 
diputados por Camagüey intercambian 
con directivos y colectivos laborales 
de ambos sectores para conocer resul-
tados, problemáticas y perspectivas de 
sus labores, imprescindibles para las 
personas pues impactan en la alimen-
tación y otras necesidades, y muy afec-
tadas hoy por las carencias económicas 
que vive la nación.

SIN CRUZARSE DE BRAZOS
Determinantes en el país resultan las 

entidades camagüeyanas del Ministerio 
de la Industria Alimentaria (Minal), clave 
en la producción de alimentos. Raúl Ra-
mírez Rodríguez, director de la Empresa 
Cárnica, y coordinador del Ministro en la 
provincia, patentizó el compromiso de 
aumentar los volúmenes de entregas, 
a pesar de las múltiples dificultades 
financieras.

En la primera jornada, cada uno de 
los directores de empresas realizó una 
exposición de los resultados generales 
del 2023 y las proyecciones para el 2024, 
todos imbuidos de la importancia que 
reviste continuar despegando producti-
vamente, a partir del reclamo de ofertar 
más alimentos a la población.

Aleixey Carmenates Llánes, diputado 
por el municipio de Sibanicú, se inte-
resó por cuánto se ha realizado para 
rescatar los niveles productivos y, so-
bre todo, qué se hace para mantener 
la estabilidad de la fuerza laboral aun 
cuando persisten problemas como el 
salario de los trabajadores.

En la Cervecería Tínima, golpeada 
en los años más recientes por fuertes 
restricciones en materias primas esen-
ciales, que han comprometido severa-
mente las entregas de sus exponentes 
básicos, cerveza y malta, los parlamen-
tarios intercambiaron con obreros de 
varias áreas, quienes se refirieron a las 
limitaciones de recursos y la fluctuación 
laboral.

El director general de la fábrica, Dai-
nier Romero Morales, explicó que en la 

actualidad atraviesan por dificultades 
en algunas producciones porque de-
penden de importaciones, y tienen que 
autoabastecerse.

“Los principales surtidos que hoy te-
nemos son la cerveza dispensada y a 
granel, continuamos en la implementa-
ción de varias acciones porque estamos 
conscientes de que no cubrimos la de-
manda del pueblo”, afirmó Morales, ante 
interrogantes referidas a la disponibili-
dad de su producto líder.

Entre las obtenciones alternativas se 
encuentran la tinimax (sidra a base de 
cerveza), el vino espumoso, las tapas 
plásticas y los servicios de maquinado 
y transporte de carga. Actualmente, por 
falta de azúcar, algunas líneas opciona-
les recién incorporadas han tenido que 
posponerse.

Los diputados coincidieron en el alto 
sentido de responsabilidad de los tra-
bajadores y su incondicionalidad, que 
demuestran el interés de convertir a la 
empresa estatal socialista en un refe-
rente de buenas prácticas.

La poca disponibilidad de leche para 
incrementar las producciones a la par 
de cumplir con su entrega diaria a niños 
hasta siete años centró una gran parte 
del diálogo en la Empresa de Productos 
Lácteos. 

Allí, varios integrantes del Consejo de 
Dirección y el director Danilo Porto ex-

plicaron el sostenido decrecimiento en 
los últimos años en el acopio de esa ma-
teria prima fundamental, sus impactos 
negativos en el estado financiero de la 
empresa y en los salarios, el encadena-
miento con actores no estatales de la 
economía para la adquisición de recur-
sos, y las alternativas para desarrollar 
nuevos renglones.

La aceptación popular de las ofertas 
de las once casas lácteas que benefi-
cian a colectivos laborales y comuni-
dades en la provincia fue refrendada 
por los diputados, quienes conversaron 
con clientes de la ubicada aledaña a La 
Vaquita. También recorrieron las insta-
laciones de esa emblemática fábrica y 
conocieron la disposición de sus traba-
jadores a continuar elevando esfuerzos 
e inventivas a fin de elaborar todo el ali-
mento posible para la población.

POR UN MEJOR COMERCIO PARA EL 
PUEBLO

En jornadas anteriores, los represen-
tantes agramontinos en la Asamblea 
Nacional del Poder Popular visitaron 
instalaciones de la Empresa Municipal 
de Restaurantes y Centros de Recrea-
ción (Emure) en Camagüey.

En el recorrido no solo conocieron del 
quehacer de esos colectivos, escuchar 
opiniones y preocupaciones de traba-
jadores y directivos, sino que pudieron 

evaluar “ in situ” las opiniones vertidas 
por la población sobre un sector con 
una alta responsabilidad social en el 
país.

Con la presencia de representantes 
parlamentarios de Esmeralda, Minas, 
Sierra de Cubitas, Santa Cruz del Sur, 
Sibanicú, Nuevitas, Carlos Manuel de 
Céspedes y Camagüey, se produjo un 
provechoso acercamiento a cuánto se 
hace, cuánto resta por hacer, y apreciar 
que los retos actuales deben incentivar 
la creatividad con la máxima de que la 
calidad es el respeto al pueblo.

Entre los sitios visitados estuvieron 
las pizzerías Hatibonico, con una reno-
vada presencia y elevado confort, y La 
Piazza, en la emblemática Plaza de El 
Gallo, donde se dan los últimos toques 
a la restauración de su estructura in-
terna, que ya urgía. Fueron abordados 
temas como la necesidad de aumentar 
las ofertas de bienes y servicios, la mar-
cada presencia de jóvenes en esta es-
fera, y los precios, siempre recurrentes 
por su efecto en los tiempos actuales, 
de restricciones y baja capacidad adqui-
sitiva de los salarios y otros ingresos.

La diversificación de labores en los 
restaurantes Rancho Luna y 1514, y cómo 
asumen encargos tan importantes como 
los SAF (Sistema de Atención de la Fa-
milia), y los puntos de venta de comida 
económica, también se incluyeron entre 
las ideas compartidas por visitantes y 
colectivos.

El diputado por el municipio de Esme-
ralda, Pablo Fernández Martínez, inte-
grante de la Comisión de Atención a los 
Servicios del Parlamento, destacó la se-
riedad con la que el Grupo Empresarial 
de Comercio Interior (GECI) asume sus 
compromisos, sobre todo porque son 
múltiples las obligaciones que tiene en 
programas de gran impacto para nues-
tro pueblo.

A la agenda evaluativa se suman cues-
tiones inherentes a la recreación noc-
turna y para adolescentes y jóvenes, la 
ampliación de las atenciones en los SAF, 
y los resultados económicos con énfasis 
en la circulación mercantil.

Estas acciones de control se realizarán 
en todos los territorios hasta el veni-
dero mes de mayo, por los miembros de 
cinco de las 11 comisiones permanentes 
de trabajo, con el objetivo de detectar 
deficiencias, contribuir a su erradica-
ción, socializar iniciativas creadoras y 
transmitir propuestas a la dirección del 
país.

Diputados palpan realidades de ministerios 
clave en la alimentación
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Luego de un intercambio con la secretaria general de la FMC, Te-
resa Amarelle Boue, se abanderò la delegación camagüeyana al 
XI congreso de la organización. En el intercambio se abordó el 
rol de la mujer durante esta etapa de trabajo, un llamado a la 
disciplina, el entusiasmo y el patriotismo.
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Por Olga Lilia Vilató de Varona

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez 
direccion@adelante.cu  
SMS: 52630322

PESTES A LA PUERTA
Vecinos de la calle Bembeta entre 

San Martín y Heredia, nos escriben 
con la fetidez en la puerta de sus 
casas pues una obstrucción de los 
edificios colindantes  deja un río de 
pestilencias en toda la cuadra. Hasta 
el momento no han recibido solución 
a ninguna de sus reportes y tienen 
que convivir en tan difícil aroma y 
panorama.

¿A QUIÉNES BENEFICIA EL SAF?
Una comunicación a la firma de va-

rios vecinos  llega a nosotros quejosos 
por la situación que dicen enfrentan 
como clientes de la unidad del Sis-
tema de Ayuda a la Familia, SAF, bajo 
la administración del restaurante El 
Corderito, en el reparto 9 de Abril. 
La nota expone en su conjunto crite-
rios negativos de quienes asisten al 
lugar para solucionar el pan nuestro 
de cada día señalando negligencias y 
desamparo presentes en esta unidad.

LO MISMO CON LO MISMO 
Comenzamos el año con una nota 

redundante. En el 2023 varias veces 
nos llegó la misiva desde la calle Ro-
tario, actual Francisco Agüero, tramo 

de la Avenida de los Mártires a Cap-
devila, en el reparto Vigía, sobre la 
presencia de la piquera de coches 
situada a un costado del Museo Pro-
vincial Ignacio Agramonte y el mal es-
tado higiénico asociado a la misma. 
Par de respuestas recibimos y nada 
ha pasado, como no sea que el cuar-
tico sigue igualito: no se cumplen las 
indicaciones de las autoridades per-
tinentes y la población, bien gracias, 
pagando las consecuencias.

VEINTE AÑOS SIN LUZ 
“Mi esposo y yo vivimos hace 20 

años en la finca El desperdicio, en la 
zona de Cascorro, Guáimaro y todo 
este tiempo no hemos tenido electri-
cidad. Hay corriente eléctrica a me-

nos de 500 metros, en la carretera. 
Sin embargo, nosotros no. Estabu-
lamos el ganado de noche en el po-
trero y por no tener luz no podemos 
poner un foco; no podemos moler el 
alimento animal; ni protegernos del 
robo. No es fácil pasarse el día entero 
trabajando la tierra y por la noche no 
tener ni con qué alumbrarse y tener 
que ir al pueblo a hacer todas las co-
sas que requieran corriente”. Así nos 
escribió Yanet Paneca Téllez, produc-
tora, quien se ha comunicado con los 
compañeros de la Empresa Eléctrica 
en Guáimaro y aseguran que el pro-
blema es por la falta de un transfor-
mador. Tenemos una duda: ¿ Veinte  
años sin que haya un transformador?

Quienes vivimos en edificios muy altos necesita-
mos un mínimo de aseguramiento, y no se trata 
de lujos: hay que contar con el servicio de co-

rriente eléctrica, de agua y de elevadores.
Cuando falla la electricidad viene el efecto dominó 

y comienza el serio problema. No hay agua, no hay 
ascensores. En mi edificio contamos con uno inservi-
ble producto de una época de apagones constantes. 
El otro está bastante maltrecho, remendado por la 
misma causa y con una pieza en préstamo de otro 
edificio; de romperse el de aquel, tendríamos que 
devolverla y chirrín chirrán, por las escaleras hasta 
el infinito. Ambos elevadores fueron instalados muy 
nuevos, muy lindos, con musiquita y todo, en plena 
pandemia, a un precio muy elevado que asumió el 
Estado. Ante los inesperados apagones el “sobrevi-
viente” sufre de roturas o quedan personas atrapa-
das, por lo que se requiere del cuerpo de salvamento 
y rescate de los bomberos. Saber la hora de las afec-
taciones podría ahorrarnos tales sustos.

Los residentes en estos edificios nos acostamos y 
nos levantamos con el credo en la boca. ¿Tendremos 
apagón?, ¿podremos bajar sin quedarnos atrapa-
dos?, ¿si bajamos tendremos que agarrar las esca-
leras al regreso? Y cuando no tenemos electricidad 
muchos evitamos el descenso, ni siquiera vamos a 
buscar el pan de cada día, u otras necesidades ele-
mentales. Apunto aquí un dato necesario: el 50 % de 
los residentes pasamos de los 60 años de edad con 
todas las consecuencias que traen los años consigo.

En época de festejos nos libramos del dolor de ca-
beza de la falta de corriente; sin embargo, nos viene 
encima otra catástrofe psíquica. Desde el 2014, como 
área del San Juan, comenzaron a plantarse enfrente 
las tarimas y equipos de audio —en una de las torres 
se sienten dentro de los dormitorios—y así fueron 
agregando otras y otras fechas. Resulta que aquí se 
celebra el inicio de año, el 1ro. de Mayo, se espera 
el Día de las Madres, el San Juan, el verano —julio y 
agosto—, y las navidades... todo con música a altí-
simo volumen aunque no haya una sola persona en 
el lugar. Existen fotos y vídeos que lo evidencian.

Dejé la Semana de la Cultura en un aparte a propó-
sito. Este año se anunció que desde el 1ro. de febrero 
y hasta el día 7 tendrían lugar estos festejos por el 

Aniversario 510 de la fundación de la Villa de Santa 
María del Puerto del Príncipe, y comenzó la preo-
cupación inevitable: demasiados días de no dormir. 
Pues el 27 de enero ya estaba dispuesta la tarima, 
como la Espada de Damocles. ¿Qué se celebraría a 
partir del 27 de enero, tras intensos apagones de al-
rededor de cinco horas? El día 1ro. que comenzó la 
bulla, digo, la música, extendida a veces por 10 horas 
con término a las cuatro de la madrugada. Todo un 
martirio.

Aclaro que el Síndrome del Edificio Enfermo (SEE), 
es una definición de especialistas de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) debido a las insegurida-
des y consecuencias aparejadas al solo hecho de 
vivir en edificios muy altos a nivel global, no es pri-
vativo para Cuba, solo que cada país tiene sus pro-
pias características.

A nivel legislativo tenemos en nuestro país la Ley 
81/97 de Medio Ambiente, perteneciente al CITMA, la 
que establece las principales pautas y contravencio-
nes sobre este asunto. En su Artículo Uno se recoge 
que: “Contraviene el orden público quien perturbe la 
tranquilidad de los vecinos, especialmente en horas 
de la noche, mediante el uso abusivo de aparatos 
electrónicos, o con otros ruidos molestos e innece-
sarios; celebre fiestas en su domicilio después de la 
una de la madrugada turbando la tranquilidad de los 
vecinos sin permiso de las autoridades competen-
tes”. Y cuando ese ruido insoportable es aprobado 
por las autoridades gubernamentales, ¿qué hacer?

Leo que la violencia acústica clasifica como una 
forma de violencia ejercida a través del sonido y me 
pregunto: ¿Cuándo podremos vivir con menos sobre-
saltos?, ¿cuándo podremos dormir?, ¿ante quiénes 
podremos quejarnos y que nos escuchen?, ¿cómo 
proteger a los ancianos de este entorno?, ¿cómo pro-
teger a los niños y trabajadores de la comunidad?... , 
sin olvidar que durante todo el año tenemos el ata-
que sónico del Centro Recreativo-Cultural Casino y 
del Club de la UNAICC... En su momento acudimos a 
especialistas de la Salud y a la delegación provincial 
del CITMA y expresaron, en el primer caso, que no 
contaban con los medios para medir los decibeles y 
en el segundo, que no tenían que ver con ese asunto. 
¿Quién curará el Síndrome del Edificio Enfermo?

Vivo en
un edificio enfermo

Durante el balance de la empresa provincial de farmacias y ópticas, 
evaluaron la gestión del último año; que reporta el cumplimiento 
de 11 de las 13 proyecciones Durante el 2023 avanzó el Programa de 
Bancarizacion y trabajo en las redes sociales; el uso de códigos QR 
y servicio de Caja Extra y la tienda virtual farocamaguey.enzona.net. 
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En su visita a la universidad de Camagüey Ignacio Agramonte Loy-
naz, el Ministro de Educación Superior Dr. C. Walter Baluja García 
y el Viceministro Dr. C. Reynaldo Velázquez Zaldivar, recorrieron 
áreas de relevancia para la institución, como son la Casita Infan-
til El Principito y los establecimientos gastronómicos del centro. 
Además, tuvieron un intercambio con representantes docentes y 
estudiantiles de la institución.

Fo
to

: T
om

ad
a 

de
l f

ac
eb

oo
k 

de
 la

 u
c



Información 317 de febrero de 2024

Por Juan Mendoza Medina (Radio Cadena Agramonte) y Yang Fernández Madruga 

“Es fundamental que se logre la uni-
dad en todas las instituciones jurí-
dicas, tanto hacia lo interno como 

hacia lo externo, y una de las formas 
de hacerlo es consolidar los recursos 
humanos”, refirió el Ministro de Justicia 
de Cuba, Oscar Silvera Martínez, durante 
el balance del año 2023, de ese órgano, 
efectuada en el Centro de Convenciones 
Santa Cecilia.

En la lectura del informe se conoció 
que el territorio cuenta con una planti-
lla de 684 trabajadores, de ella con 496 
plazas ocupadas, un 72,52 %. En el curso 
concluido se graduaron 15 técnicos de 
nivel medio, situados en diferentes cen-
tros que prestan servicios y se concreta 
el convenio con el Politécnico, en la in-
clusión de los alumnos en las prácticas 
preprofesionales y laborales.

Se abundó igual en la calidad de los 
servicios que se brindan a las diferentes 
empresas de la región, los avances en 
la digitalización de los asientos regis-
trales, el funcionamiento de la página 
web del Minjus, con más de 22 460 so-
licitudes al cierre del mes de diciembre, 
el comportamiento de las 23 oficinas del 
estado civil y de cómo se evidencia un 
incremento de las certificaciones de na-
cimiento, divorcio, matrimonios, defun-
ciones, soltería, y otras.

“Aunque hemos tenido escasez de 
plazas en la oficina, hemos logrado 
adiestrar a un personal muy capaz y 
próximamente cubriremos el puesto 
de notario”, dijo la directora municipal 
de Justicia en Nuevitas, Yarima Soriano 
Lafargue, mientras Silvera Martínez 
apuntó la necesidad “de atraer hacia el 
sector a trabajadores que deseen apo-
yarnos, y se sientan comprometidos con 
la Revolución”.

Otras temáticas de interés fueron las 
relacionadas con el fortalecimiento de 
los nexos entre la Universidad de Cama-
güey Ignacio Agramonte Loynaz, esta-
blecer un vínculo mayor con los medios 
de comunicación de la provincia para 
promover las labores en las diferentes 
instituciones, la importancia de analizar 
las diversas complejidades que afecten 
el sistema de trabajo y cómo crear las 
condiciones propicias para que el tra-
bajador se sienta motivado.

En ese espacio le fue entregado un 
reconocimiento al especialista Roberto 
Suárez Santana por su esfuerzo en las 
labores de reparación al equipamiento 
informático, con la recuperación de 28 
impresoras y 14 computadoras en toda 
la demarcación. También resultó con-
gratulado el trabajador del Registro del 
Estado Civil, Ángel Luis Ortiz Rosa, por 
la encomiable labor en más de 45 años 
de oficio.

Intervino en el encuentro el primer 
secretario del Partido en el territorio, 
Federico Hernández Hernández, quien 
felicitó a todos los juristas por los ex-
celentes resultados el pasado año y los 
convidó a “continuar con ese magnífico 
ritmo, por el sistema socialista”, mien-
tras que el miembro del buró del PCC 
en la región, Walter Simón Noris, re-
saltó que la obra de la Revolución sería 
imposible sin el arduo empeño de los 
juristas.

REGISTRO CIVIL EN LA FUNERARIA
Un local para la prestación de servi-

cios registrales de la Dirección Provin-
cial de Justicia quedó inaugurado en la 
funeraria La Caridad, de la ciudad de 
Camagüey, en aras de facilitar trámites 
necesarios a las familias en medio de su 
duelo.

El titular del Minjus dialogó con la 
joven Yailín García Collazo y Yaima Ma-
yelín Lombida Silveira, esta última con 
18 años de experiencia en la actividad 
del Registro del Estado Civil, ambas téc-
nicas jurídicas auxiliares y con la res-
ponsabilidad de desempeñarse desde 
este momento en la nueva oficina. Les 
insistió en la alta sensibilidad del tra-
bajo en ese sitio, abogó por potenciar la 
orientación y la comunicación para que 
las personas conozcan las funciones de 
las que podrán servirse en ese espacio, 
y apreció las condiciones laborales, in-
cluyendo equipamiento informático, co-
nectividad e impresora.

Según la subdirectora provincial de 
Justicia, Belkis Rodríguez López, en 

la nueva sede “no se prestará servi-
cio de expedición de certificaciones 
como registro, solo las de oficio, del 
fallecido que se inscriben en ese mo-
mento. Todo está informatizado y se 
logrará la publicidad inmediata del 
hecho que se inscribe”, y especificó 
que, además de Camagüey, esa inicia-
tiva se efectúa de manera experimen-
tal en La Habana.

Raysa Sariol Valverde, registradora 
principal del Estado Civil en Cama-
güey, precisó que la inscripción de 
fallecidos y la expedición de la certifi-
cación de defunción funcionará de lu-
nes a viernes entre las 8:00 a.m. hasta 
las 4:30 p.m., y los sábados hasta el 
mediodía.

Ministro de Justicia llama al trabajo eficiente

Por Gilberto Rodríguez Rivero. Fotos: tomada de facebook y G.R.R

La sucursal extrahotelera 
Palmares, adscrita al Minis-
terio del Turismo (Mintur), 

habilitó dos nuevas instalacio-
nes para fortalecer su sistema 
de servicio en esta ciudad.

Una de las unidades se erigió 
en la Universidad de las Cien-
cias Médicas Carlos J. Finlay, 
que con el sello identificativo 
de DiTú (plus), tendrá expen-
dio de alimentos ligeros a es-

tudiantes y demás personal de 
ese centro educativo, y que res-
ponde al interés de acercarlos 
a la adquisición de alimentos 
ligeros con precios asequibles.

Ese objetivo, aclaró Federico 
Hernández Hernández, miem-
bro del Comité Central del Par-
tido y primer secretario en la 
provincia, entraña un altísimo 
compromiso que transita por la 
sostenibilidad en la variedad y 

cantidad, sin descuidar la cali-
dad en las prestaciones. 

Esta obra dispone de mo-
derno equipamiento, además 
de una carpa aledaña para 
quienes deseen disfrutar de 
los productos adquiridos có-
modamente sentados y con un 
horario flexible que pudiera ex-
tenderse a las 24 horas de ser 
necesario. 

Igualmente se estrena el Di-
nos Pizza, ahora asentado en la 
populosa zona del Casino Cam-
pestre, que sustituye al otrora 
DiMar, y que permitió crecer en 
las dimensiones y calidad de la 
atención a los clientes, los cuales 
podrán degustar distintas varie-
dades de la comida italiana.

Ambas inversiones rondaron 
los 58 millones de pesos entre 

la obra civil y la tecnología mon-
tada, y en cuya ejecución estu-
vieron involucrados diversos 
organismos y empresas esta-
tales, además de otros actores 
económicos, precisó Antonio 
Saavedra Estrada, director de 
la cadena en el territorio.

Significó Yuneski Cantelli Gon-
zález, delegada del Mintur en Ca-
magüey, el esfuerzo desplegado 
durante estos meses recientes, 
y consideró impostergable tra-
bajar en función de elevar la ca-
tegoría del Restaurante a cinco 
Tenedores, pues dispone de per-
sonal adiestrado y posibilidades 
de personalizar los servicios.

La muy confortable unidad 
refuerza el sistema de pres-
taciones de Palmares en la 
comarca, que celebró sus 510 
años de fundada, a la vez que 
deviene una interesante pro-
puesta para quienes deseen 
degustar la exquisitez de la co-
mida italiana.

Integra nuevos servicios
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Por Eduardo Labrada Rodríguez. Fotos: Alejandro Rodríguez Rodríguez

Desde sus orígenes, la principal mi-
sión de los servicios comunales 
en nuestro país es lograr armonía 

entre la gente, su mobiliario urbano y 
el medioambiente; mejorar la calidad 
de vida de todos los ciudadanos a tra-
vés de sistemas de higiene comunitaria, 
incluyendo servicios necrológicos, aten-
ción a las áreas verdes y la extensión de 
la floricultura.

Con la llegada del 2024 se avizora un 
cambio de estructura económica en la 
organización de los servicios comunales, 
proyecto en el que se está trabajando 
desde hace más de diez años. Teniendo 
a la vista experiencias y perspectivas de 
futuro, esta institución necesitará orga-
nización y preparación para enfrentar 
el nuevo sistema económico. Reque-
rirá planificación objetiva y valoración, 
asuntos no pocas veces expuestos por 
la prensa a causa de poca preparación 
de funcionarios, plantilla laboral in-
completa, controles deficientes para la 
ejecución de tareas del sector y escasa 
transparencia al atender las quejas de 
la población.

UN PREÁMBULO DEL LÍDER
En la mañana de 26 de marzo de 1981, 

el Dr. Faustino Pérez Hernández, en en-
trevista a Adelante —realizada con mo-
tivo del aniversario 23 de la huelga del 
9 de abril de la que él fue eje central— 
señaló la sensibilidad revolucionaria 
que representan los servicios comuni-
tarios y su aporte a la satisfacción de la 
población.

El tema resultó de interés, ya que 
como miembro del Comité Central del 
Partido y Diputado a la Asamblea Na-
cional, entre otras de sus importantes 
tareas, tuvo a cargo la dirección de la 
Oficina de Atención a los Órganos Loca-

les del Poder Popular, capítulo guberna-
mental donde se incluía la aplicación de 
los Servicios Comunales y desde donde 
Faustino priorizó la atención a los hom-
bres y mujeres de los servicios comuna-
les, la protección de sus intereses y la 
mejoría de las condiciones laborales.

A poco más de un año de esta entre-
vista, Faustino Pérez murió. Resultó tan 
trascendental su presencia en el sector 
que cada 15 de febrero, fecha de su na-
cimiento, se conmemora el Día del Tra-
bajador de los Servicios Comunales.

CUANDO SE QUIERE...
Debido a los resultados aceptables 

que durante el pasado año reunió Servi-
cios Comunales en el distrito Joaquín de 
Agüero, esta demarcación del municipio 
de Camagüey fue distinguida en el curso 
de la actual jornada conmemorativa.

Para reconocer la presencia del es-
fuerzo de los trabajadores del sector 
debe considerarse que el distrito es 
un amplio espacio situado al norte 
de la Ciudad de Camagüey, cuya ex-
tensión bien podría validarle para al-
gún pequeño municipio. Está ocupado 
por cinco consejos populares: Lenin-
Albaisa, Puerto Príncipe-Guernica, 
Vigía-Florat, Edén-Juruquey y Buenos 
Aires-Bella Vista. Todo este sistema de 
servicios comunales se halla a cargo de 
Yordanka Isabel de la Torre López, tenaz 
funcionaria que sobre pedales es apo-
yada por más de 330 trabajadores, cuyo 
promedio de edad oscila sobre los 40.

El colectivo se encuentra organizado 
en brigadas a cargo del barrido de ca-
lles, recogida de desechos sólidos y 
microvertederos, atención a las áreas 
verdes y mantenimiento general a obje-
tivos del inmueble urbano que implica 
atención a los 25 parques del distrito. 

Yordanka asegura sus relacio-
nes con el colectivo a través 
de un sistema de comunica-
ción personal, sensibilidad y 
apoyo a problemas que pu-
diera presentar el colectivo, 
algunos de los cuales rondan 
la tercera edad.

De la plantilla de Comuna-
les en el distrito Joaquín de 
Agüero, Alexis Camejo Zayas 
y José Luis Martínez Verdecia, 
ambos a cargo del barrido 
de calles a lo largo de diez 
cuadras cada uno, instalan 
cada día su “centro laboral” 
en la Avenida de los Márti-
res, barriada de La Vigía, de 
seis de la mañana a una de 
la tarde. Fueron ellos quie-
nes en breves palabras nos 
ofrecieron experiencias de 
sus tantos años en el oficio. 
Para ambos, la limpieza 
de la ciudad no solo de-
pende de los barrenderos, 
sino de la disciplina social 
de la población. No siem-
pre se respeta o se reconoce 
este trabajo que es, nos di-
cen, punto de partida para 

la higiene de la ciudad. La cultura 
también es respeto al trabajo ajeno. 
 Otro importante eslabón en la cadena 
de la limpieza de calles es el equipo re-
colector de desechos sólidos, integrado 
por cuatro trabajadores sobre una ca-
rreta tirada por un tractor. Yusleidis 
García Martínez, al frente del grupo, nos 
relata los inacabables viajes de la ciu-
dad a basureros situados, uno a cuatro 
kilómetros por el camino a Cabeza de 
Vaca, y el otro a siete, en torno al re-
parto Lenin, en dos jornadas de cinco de 
la mañana a una de la tarde y de dos de 
la tarde a ocho de la noche.

“Este trabajo es duro, lo reconocemos, 
pero si le pones interés y sabes su be-
neficio, ya lo miras diferente” certifica 
Yusleidis.

180 GRADOS GIRA COMUNALES
De reciente promoción como titular 

de la Dirección Provincial de Comunales 
en Camagüey, Bárbaro Rafael Osorio Ro-
dríguez comanda el equipo de funciona-
rios y especialistas que tienen la misión 
de dar un giro a la ruta de Comunales.

Para días como hoy dicho sector en la 
provincia posee alrededor de 4 600 tra-
bajadores, con mayoría masculina. Los 
mayores colectivos se reúnen en las es-
feras de recogida de desechos sólidos, 
áreas verdes y necrología, que agrupan 
al 51 % del total de su fuerza laboral. 

Con esta estructura se trata primero 
de actualizar en el sector controles en 
calidad y gestión de sus servicios, me-
dida imprescindible al ingresar en el ac-
tivo sistema empresarial y dejar atrás su 
larga historia como sector dependiente 
de la economía gubernamental. 

Con la política empresarial un tema 
novedoso resultará para las entidades 

en todas sus categorías y clasificaciones 
la contratación de los servicios de reco-
gida de desechos. Hasta ahora estas ta-
reas no se cobran a ninguna institución 
estatal o privada.

“Por supuesto que nuestro principal 
trabajo en estos momentos es perfec-
cionar el sistema y los controles eco-
nómicos,” comenta Osorio Rodríguez. 
Ya avanzamos hacia ese camino, inclu-
yendo la modernización del sistema in-
formático. También nos resulta un reto 
porque no tenemos experiencias en la 
dirección empresarial, lo que obliga a 
calificar a todo el personal que será in-
corporado a la nueva institución. Ajus-
tamos relaciones con la Asociación de 
Economistas, a fin de ser asesorados en 
el aprendizaje para dirigir y manejar los 
recursos.

Como con el nuevo sistema de em-
presa el sector de Comunales se libra 
de otras complicadas responsabilida-
des, pero a su cargo mantiene la direc-
ción de sus actuales en funciones como 
áreas verdes y necrología. 

Añade el titular en la provincia que 
desde el pasado año existen en el país 
decisiones de desagregar funciones y 
transferirlas a donde realmente deben 
de estar, por ejemplo, prestaban aten-
ción el alumbrado público y los grupos 
electrógenos sin tener estructura ni fa-
cultades para decidir; la tarea la asume 
ahora la OBE. El abasto de agua pasa a 
Acueducto, y las redes viales las dirigirá 
Transporte.

También será atendido por Comuna-
les, previo contrato, el patrimonio de 
la ciudad como los parques urbanos, el 
parque infantil, las plazas y las paradas 
de ómnibus, que pertenecen a los go-
biernos locales.

Servicios Comunales: 
sobre la ruta del cambio
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Por Yadira Núñez Figueredo (ACN). Foto: Alejandro Rodríguez Rodríguez

Lo mejor de la agricultura 
camagüeyana es su gente 
humilde, trabajadora y 

comprometida con la estra-
tégica tarea de producir los 
alimentos que demanda el 
pueblo en otro año de limita-
ciones económicas, aseveró el 
miembro del Comité Central 
del Partido Comunista de Cuba 
(PCC) y su primer secretario en 
la provincia, Federico Hernán-
dez Hernández.

Al presidir la asamblea de 
balance del sector, insistió en 
la necesidad de reorientar la 
masa ganadera, atender siste-
máticamente las bases produc-
tivas y sus productores, con el 
propósito de alcanzar resulta-
dos superiores en una de las 
demarcaciones con mayores 
condiciones para avanzar en la 
soberanía alimentaria a la que 
aspira el país.

En ese sentido, Jorge Enrique 
Sutil Sarabia, gobernador de 
Camagüey, alertó sobre el de-
crecimiento en el 2023 de más 
de 50 000 cabezas de ganado 
y los 14 millones de litros de 
leche que se perdieron, situa-
ción que debe transformarse 
en el actual año a partir de 
un control más estricto sobre 
la ganadería y una mayor efi-
ciencia en los mecanismos de 
contratación.

Por su parte, Julio Alberto 
Velázquez Ávila, delegado de 
la Agricultura en el territorio, 

comentó que el pasado calen-
dario estuvo marcado por las 
afectaciones con el combusti-
ble, el cual tuvo que destinarse 
principalmente a los producto-
res élites, así como a las áreas 
de desarrollo y polos producti-
vos priorizados.

Asimismo, enfatizó en el im-
pacto que ocasionó la sequía 
de los primeros meses del 2023 
en la campaña de frío, por lo 
que se tuvieron que adoptar 
variantes para mover cabezas 
de ganado, preparar tierras y 
sembrarlas mediante el em-
pleo de pipas.

Actualmente, afirmó, se tra-
baja en las más de 28 áreas 
de desarrollo de cultivos va-

rios con que cuenta la pro-
vincia, así como en los polos 
productivos de Sierra de Cu-
bitas y Vertientes, donde se 
han concentrado combusti-
ble, maquinarias, lubricantes 
y tecnologías para impulsar 
las plantaciones de plátano, 
boniato, yuca, calabaza, entre 
otros cultivos.

Al intervenir en el encuentro, 
Michel Ballate Camejo, direc-
tor de la Empresa Agroindus-
trial de Granos Ruta Invasora 
del municipio de Vertientes, 
se refirió al poco control de 
las producciones como uno 
de los principales problemas 
que enfrentó Camagüey en el 
anterior calendario, teniendo 

en cuenta que de las más de 
50 000 toneladas (t) de arroz 
cosechadas solo se comercia-
lizaron por las redes especiali-
zadas unas 15 000 t.

Apuntó que en estos momen-
tos iniciaron alianzas con dos 
mipymes radicadas en La Ha-
bana, las cuales ya tienen con-
tratadas 1 111 hectáreas para 
asegurar los recursos y a partir 
de esos convenios realizar un 
contrato de producción coope-
rada, en el cual la empresa ca-
magüeyana deberá cumplir con 
la entrega de la tierra, el abasto 
de agua y la experticia de los 
trabajadores.

Esta es una alternativa, se-
ñaló, para elevar los rendimien-
tos, que apenas alcanzaron el 
pasado año las tres toneladas 
por hectáreas, además de bus-
car fuentes de financiamiento 
que garanticen los insumos ne-
cesarios para la campaña.

A pesar de las limitaciones, 
el municipio de Sibanicú, re-
saltó su delegado, José Miguel 
Hernández Ibáñez, desde hace 
varios meses implementa un 
sistema de trabajo que ha per-
mitido obtener resultados que 
en otras campañas no se al-
canzaban, crecer en los cultivos 
varios, las hortalizas, incluso, 
aspirar a sembrar entre 30 y 60 
hectáreas de arroz.

Acerca del servicio forestal 
estatal, su jefe en la provincia 
explicó que se continúa cre-
ciendo en el patrimonio y en 
este 2024 será una prioridad 

el uso, aprovechamiento y co-
mercialización de la madera de 
manera local.

Sin embargo, la contribución 
de la actividad forestal no solo 
ha sido ambiental, pues precisó 
que en Camagüey se encuen-
tran montadas más de 15 000 
hectáreas bajo los sistemas de 
silvopastoreo, en lo cual la pro-
vincia constituye ejemplo en el 
país.

Rubén Rabí González, direc-
tor de la Unidad Empresarial 
de Base (UEB) Frutas Selectas, 
mencionó las potencialidades 
con las que cuenta la entidad 
para satisfacer las demandas 
del turismo en la cayería norte, 
y al mismo tiempo, enfatizó en 
los mecanismos de exportación 
directos con la Asociación Eco-
nómica Internacional.

Temas vinculados con el au-
toabastecimiento de semillas, 
el incremento de la produc-
ción de abono orgánico, el 
control pecuario, la vincula-
ción de los centros de ciencia 
con los productores y la Uni-
versidad de Camagüey Ignacio 
Agramonte Loynaz, también 
centraron el análisis de los 
hombres y mujeres de campo 
que, al decir del primer secre-
tario del PCC en el territorio, 
realizan a diario obras sociales 
de extrema sensibilidad a par-
tir del encadenamiento con los 
sistemas de atención a la fa-
milia y los donativos a hogares 
maternos, de ancianos y otras 
instituciones.

Por Enrique Atiénzar Rivero. Foto: Cortesía de la Empresa

Osmín Gutiérrez Maceira, director de la Empresa 
Municipal Agroindustrial Noel Fernández, de Mi-
nas, desafió el frío mañanero de este miércoles 

para llegar a la finca La Fe, del productor Felipe Omar 
Fernández Adán. Allí, a dos kilómetros del poblado de 
Senado, rumbo a Sierra de Cubitas, comenzó la cose-
cha de papa ecológica.

Todo el mundo en el campo estaba abrigado para 
la faena: desde el que guiaba la yunta de bueyes, el 
boyero Norberto Gutiérrez González, para remover la 
tierra y sacar la simiente de este cultivo, codiciado en 
el plato cubano, hasta los familiares y contratados de 
la zona movilizados para recoger el cultivo para su dis-
tribución por Consejo Popular.

Así lo comprobaron Erika Santos Leo, intendente de 
Minas, y el viceintendente del programa de la agricul-
tura en el municipio, Olianki Pouza Hernández.

El campesino mineño, considerado en el terri-
torio como un productor de avanzada, plantó en 
esta campaña 2,8 hectáreas, y según los estimados 
debe cosechar 22,4 toneladas, equivalentes a 487 
quintales.

La recolección abarcará en febrero dos hectáreas 
y el resto pasará a marzo, teniendo en cuenta que la 

siembra se produjo un poco más tarde en relación con 
las demás superficies.

Osmín considera que la finca de este hombre de tie-
rra adentro, con su vigorosa estampa de hombre recto, 
es un ejemplo del cumplimiento de las reglas que lleva 
el cultivo agroecológico: aplicación de la materia orgá-
nica, limpia, otras atenciones culturales en el tiempo 
establecido. 

La distribución se inició este viernes por el Consejo 
Popular Senado, y seguirá con Minas, Redención y Lu-
gareño, con una venta promedio de diez libras por per-
sona a 90 pesos cada una, aunque existe la intención 
de llegar a comunidades apartadas como La Gabriela, 
Gurugú, San Ignacio y Caña Amarilla.

Para evitar intermediarios, previa coordinación en-
tre el Gobierno municipal y la Agricultura, el propio 
productor llegará a los puntos de venta, e incluso co-
municó a las autoridades del territorio que tendrá en 
cuenta precios diferenciados de 50 ó 60 pesos la libra 
al consumo social de hospitales, hogar de ancianos y 
SAF.

El ciclo de cosecha de la papa ecológica no sobre-
pasa los 80 días y los productos biológicos utilizados 
para la fitoprotección y la biofertilización del tubér-

culo lo aporta, en su mayoría, Labiofam. Igualmente 
se usa materia orgánica y humus de lombriz por sus 
aportes nutricionales.

Para un mejor manejo y control de las plagas, como 
norma, la papa ecológica se siembra en fincas peque-
ñas y hoy suman más de 130 productores en Cuba que 
apuestan por este cultivo con rendimientos superiores 
a las 15 toneladas por hectáreas. Como como ha de-
mostrado Fernández Adán, en Minas, la producción de 
papa ecológica no es una quimera.

Omar volvió a la carga
con la papa ecológica

Transformar, por la soberanía alimentaria
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A cargo de Yanetsy León González

 • Yaíma Sáez ofreció un concierto con el Dúo Confluencias, el 3 de febrero 
en el Teatro Principal, dentro del contexto de la Semana de la Cultura 
Camagüeyana. Ella está a punto de presentar Doce joyas, su cuarta 
producción discográfica con canciones de Roberto Valera. A través del código 
QR puede acceder a la entrevista completa publicada en Adelante digital

Solo el dos por ciento de las muje-
res en el mundo nace con el privi-
legio de ser contralto. En ese mapa 

de pocas probabilidades una camagüe-
yana ubica Cuba. Es Yaíma Sáez y está 
a punto de presentar su cuarta produc-
ción discográfica con canciones de Ro-
berto Valera. El maestro sabe que una 
voz como la suya es difícil de hallar. A 
ella confía Doce joyas que marcan para 
él la prueba como compositor popular-
mente sinfónico.

Tres años antes de Valera recibir el 
Premio Nacional de Música 2006, lo me-
reció Luis Carbonell (1923-2014), a quien 
podemos considerar el diamantista de 
Yaíma Sáez. Le eligió repertorio, en par-
ticular su devenido hit La Mazucamba. 
Poco antes de morir, el Acuarelista de la 
Poesía Antillana la ponderó como “una 
de las voces más calificadas de todo el 
cancionero actual”.

Ahora, otro grande pone en valor sus 
cualidades en lo que de antemano se 
presume como un disco extraordina-
rio para enaltecer la canción cubana. 
En Doce joyas la cantante debutó como 
productora musical. Con curiosidad 
por el proceso, Adelante dialogó con la 
protagonista.

TIEMPO PARA UN TIEMPO
Doce joyas abre con un tema seductor, 

titulado Aquí en Varadero. Por las cuer-
das, los vientos, el piano, se anticipa un 
disco con el beneficio de los cuerpos de 
agua. Cada época ha hecho soplar sus 
vientos y ha generado ondas diferentes. 
Como pasa en el mar, solo en grupo la 
ola ha podido andar y llevar su energía 
de una etapa a otra. También en este 
disco se busca Tiempo para un tiempo.

“(…) La canción me motiva a este 
nuevo disco, Doce joyas, aunque hoy en 
el mundo y sobre todo en Cuba no se 
escuche ni se defienda. El público joven, 
menos conocedor, necesita saber, sen-
tir, identificarse con el cantar cubano, 
que no es ni con la influencia de lo ame-
ricano ni de lo mexicano. Hay un cantar 
cubano. Ahí va mi pasión”.

YO SOY LA QUE TE CANTA
El broche de oro para cerrar el disco 

es Yo soy la que te canta. Valera y Yaíma 
como rostros de esta producción entre-
gan un conjunto valiosísimo. 

—¿Cuándo estará disponible el disco 
para el público?

—Estamos haciendo todo lo posible 
para el lanzamiento oficial del disco en 

conferencia de prensa el 28 de febrero, 
tanto para plataformas digitales como 
Spotify y con ejemplares físicos por lo 
menos con una tirada para el público. 
Tenemos todo el apoyo de Bis Music. Es-
cogimos ese día porque es el natalicio 
de Elena Burke y como es un disco para 
la canción cubana, a quién mejor el ho-
menaje que a esa grande de Cuba.

Hay un detalle. El título Doce joyas 
hace un guiño al número de piedras 
preciosas de la Biblia; sin embargo, va 
más allá de una connotación específi-
camente religiosa para connotar el sig-
nificado de la canción cubana para la 
espiritualidad, la identidad y el arraigo 
a nuestra cultura hoy.

La Editorial Ácana de Camagüey presentará 
seis títulos el miércoles 21 de febrero en el Com-
plejo histórico Morro-Cabaña, sede principal de 
la 32 Feria Internacional del Libro de La Habana.

Entre los títulos destaca Cerebro y corazón, cua-
derno de juventud de Nicolás Guillén (1902-1989), 
Poeta Nacional de Cuba, publicado por primera 
vez como volumen autónomo.

Denia García, editora del libro y líder de la Edi-
torial Sensemayá, de la Fundación Nicolás Gui-
llén, tendrá a su cargo la invitación a la lectura, 
en la Sala Alejo Carpentier, a las 2:00 p.m., pre-
cisó Maikel Sardaña, director de Ácana. 

La editorial también llevará los textos para ni-
ños Fábula en colores, de Nordys Tamayo, y Poe-
mas para un príncipe de otro planeta, de Jaime 
Hernández Blanco; ambos de la colección Musa 
Traviesa; e igual de versos, La postura del solita-
rio, de Indyra Lisy, de la colección Pórtico para 
jóvenes autores.

Fruto de la colaboración con el sello Ediciones 
El Lugareño, de la Oficina del Historiador de la 
Ciudad de Camagüey, propondrá Pasatiempos, 
de Evelin Queipo. 

Ácana aprovechará la dedicatoria a Francisco 
López Sacha para regresar con la edición cama-
güeyana de Descubrimiento del azul, libro de 
cuento en que rinde homenaje a Rubén Darío y 
al Modernismo, promovido en la Feria del 2017.
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Una voz para bordar quimeras

El intelectual chileno Luis Aguilera ofreció aquí la 
primicia de su primer ensayo histórico, con pre-
sentación anunciada para el 18 de febrero en la 

Feria del Libro de La Habana. 
En El abrazo de dos pueblos hermanos: Cuba y Chile 

(Ed. LOM, 2023) relaciona antecedentes de ese vínculo 
evidente en la bandera erigida por Carlos Manuel de 
Céspedes en 1868 al dar inicio a la Guerra de los Diez 
Años contra el colonialismo español.

“Tenía 1.30 metros de largo por 1.35 de ancho. Solo 
cambió la posición de dos colores, del rojo y el azul. 
Para nosotros, el rojo es la sangre de los mapuches; 
el azul, el Océano Pacífico, y el blanco, la nieve de la 
cordillera de los Andes”, explicó.

Aguilera identificó su motivación para emprender 
ese estudio, en señales a través de símbolos encon-
trados en sus visitas, como en la tumba de José Martí 
y en espacios públicos de La Habana. Sobrepasa los 10 
viajes a Cuba.

“Chile fue el país que aportó más dinero a la inde-
pendencia de Cuba”, sostiene este narrador que de-
dicó más de seis años a una investigación enfocada en 
la segunda mitad del siglo XIX.

El escritor cubano Omar Felipe Mauri Sierra hizo la 
corrección y la edición de El abrazo de dos pueblos 
hermanos…, donde también se cuenta de soldados del 
ejército mambí como el cura Héctor Elizardi y el briga-
dier general Pedro Vargas, del que no se han hallado 
los restos en territorio de Pinar del Río.

“Tengo cartas de soldados de Coquimbo y La Serena 
que se ofrecen para venir a acá”, afirmó quien después 
de una labor casi arqueológica por bibliotecas y libre-
rías logró rescatar un libro con testimonio de la época. 

“Carlos Dublé participó en las operaciones en zonas 
del Cotorro y La Habana Vieja. Salió con vida a Chile y 
allá contó su vida a un periodista. Esa memoria de la 
guerra fue publicada en 1900 con el título En la mani-
gua por una imprenta de Valparaíso. Está incluida en 
este ensayo”, explicó.

El diálogo de Luis Aguilera junto al escritor cama-
güeyano Ernesto Agüero tuvo lugar en la sede de la 
filial de la Fundación Nicolás Guillén. El autor donó 
un ejemplar a la biblioteca de la institución, de los 50 
traídos a Cuba. La tirada consta de 500 ejemplares.

En ese texto de 320 páginas además menciona las 
cuatro visitas de Gabriela Mistral a Cuba y las tres de 
Pablo Neruda a la nación caribeña, así como la rela-
ción de amistad entre los estadistas Fidel Castro y Sal-
vador Allende.

Desde la pasada semana Luis Aguilera, Secretario 
General de la Sociedad de Escritores de Chile, par-
ticipó en una jornada cultural del proyecto Golpe a 
Golpe. En centros educacionales, literarios y comu-
nitarios de la ciudad de Camagüey y Florida rindió 
homenaje a sus coterráneos Gabriela Mistral y Pablo 
Neruda.

Primicia chilena de libro para Camagüey 

“He conocido a un hombre que le gusta la exac-
titud, que defiende mucho lo que melódica-
mente quiso hacer aunque sean disonantes las 
notas, y cómo defiende también lo que quiere 
la intérprete, porque obviamente el mensaje de 
la canción llega mejor. No se trata de la can-
tante que acompaña la orquesta, sino al revés”.

Ácana 
propone

De derecha a izquierda Yoandra Santana, presidenta de la filial 
de la Fundación Guillén, Ernesto Agüero, Luis Aguilera y Mariela 
Pérez Castro, camagüeyana que editó la novela El niño de la bi-
cicleta azul, de este editor chileno.
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A cargo de Félix Anazco Ramos

El Gran Maestro (GM) Carlos Da-
niel Albornoz fue uno de los 
protagonistas de una de las 

finales más cerradas que se recuer-
den en la historia de los Campeo-
natos Nacionales Absolutos de Aje-
drez de Cuba. 

La edición 71 del certamen mas-
culino que se disputó en el Museo 
del Deporte de Holguín tuvo que 
definirse en serie de partidas rápi-
das, después de que se produjera 
un triple empate en la cima de la 
tabla general entre los GM Omar Al-
meida, de La Habana, Luis Ernesto 
Quesada, de Ciego de Ávila, y nues-
tro muchacho. Resulta que los tres 
trebejistas sumaron siete unida-
des tras las diez rondas pactadas 
para la lid, por lo que necesitaron 
seguir jugando en pleno Día de los 
Enamorados. 

Mantenerse invicto durante toda 
la competencia (cuatro triunfos 
y seis empates) no resultó sufi-
ciente para que Albornoz volviera 
a lo más alto, pues Quesada y Al-
meida tuvieron similar cosecha. 

En la última ronda el avileño y el 
agramontino pactaron tablas tem-
prano en sus respectivas partidas 
y parecía que el habanero se coro-
naría a los 42 años de edad, pues 
llegó al final de su duelo con ligera 
ventaja, pero el joven Maestro In-
ternacional tunero Michel Díaz 
forzó la igualdad. 

En el minitorneo de rápidas, Al-
meida volvió a tener el cetro en 
las manos al ganarle a Albornoz 
y empatar con Luis Ernesto en la 
primera ronda y volver a superar a 

Carlos Daniel en la segunda, pero 
en el último duelo el llamado Oso 
de Florencia le arrebató la gloria al 
superarlo. 

De esta manera, Quesada con-
quistó su primera corona cubana 
absoluta y se convirtió en el deci-
motercero que consigue los títu-
los en las categorías juvenil y de 
mayores. 

Carlos Daniel, por su parte, co-
menzó la lid con el mayor puntaje 
ELO entre todos los participantes 
(2603), pero no pudo hacer valer 
su favoritismo y probablemente 
pierda algunos puntos. Para quien 
sin cumplir 20 años ya había ga-
nado las medallas de oro de los 
certámenes de 2019 y 2020, debe 

resultar frustrante quedar por de-
bajo en las últimas ediciones. 

El otro camagüeyano en com-
petencia, el Maestro Internacio-
nal Jorge Elías también tuvo un 
excelente campeonato y terminó 
octavo entre los 26 competidores. 
El santacruceño acumuló seis ra-
yitas, producidas con cuatro victo-
rias, igual cantidad de tablas y dos 
descalabros. 

Esta semana también comenzó 
la final femenina en Pinar del Río 
y luego de siete rondas nuestra 
representante, la Maestra Interna-
cional Ineymig Hernández, se ubica 
en el octavo puesto de la tabla con 
cuatro puntos, a uno y medio de las 
líderes Lisandra Ordaz y Roxangel 
Obregón.

Otra vez la difícil situación económica del país 
obligó a las autoridades del Instituto Nacional 
de Deportes, Educación Física y Recreación a 

detener prácticamente toda su actividad competiti-
va. Según la nota publicada esta semana en el dia-
rio digital JIT, el ente “ha decidido (…) posponer los 
relacionados con el fútbol, ciclismo, softbol, balon-
cesto y béisbol, de todas las categorías, que estaban 
programados para próximos días”.

La mayoría de los certámenes referidos son de 
convocatoria nacional, por lo que se supone los 
que estaban programados a nivel provincial corran 
la misma suerte. La categoría de mayores resultará 
la más afectada en estos primeros meses del año, 
aunque también se incluyen cancelaciones de las 
Pequeñas Ligas de Béisbol o los campeonatos juve-
niles, escolares y pioneriles de balompié. No obs-
tante, la escasez de combustibles no parece tener 
solución inmediata, por lo que más adelante se po-
drían suspender los torneos de los Juegos Naciona-
les Escolares. 

Aunque el comunicado agrega que “ante un con-
texto más favorable para la transportación, los 
participantes en los eventos pospuestos serán in-
formados sobre la reprogramación del calendario 
deportivo”, este reportero no descarta que algunas 
de esas competencias se cancelen definitivamente, 
como sucedió el pasado año. 

Esta lamentable decisión causa molestias y 
desilusión entre los entrenadores, atletas y afi-
cionados a esos deportes, pero las peores con-
secuencias se sentirán a largo plazo. El déficit 
competitivo y las malas condiciones de alojamiento 
y alimentación desde la base al alto rendimiento 
conllevarán a la pérdida de talentos y la disminu-
ción de los resultados en la arena internacional en 
el venidero ciclo olímpico. 

Ante esta realidad, los dirigentes del Inder debe-
rían, por lo menos, trazar una estrategia para que 
sus principales talentos juveniles y mayores se in-
serten en ligas y campeonatos en países vecinos. 
Decenas de organizaciones y clubes del área de 
Centroamérica y el Caribe de las disciplinas antes 
mencionadas estarían encantadas de contratar ju-
gadores cubanos de la más alta calidad. 

Otra alternativa sería reajustar calendarios para 
realizarlos en sede única y solo dejar el sistema de 
competencia con viajes interprovinciales para la Se-
rie Nacional de Béisbol y la Liga Nacional de Fútbol, 
los torneos que más público llevan a los estadios. 
En todo caso, la planificación meticulosa de cada 
recurso y la seriedad en la organización deben pri-
mar para rescatar al menos una parte del sistema de 
eventos durante 2024. 

Calendario 
deportivo en 
pausa

 

DESTACA CAMAGÜEY EN COPA 
JOSÉ MARTÍ

El conjunto agramontino ocupó 
la quinta plaza en la Copa José 
Martí de Tenis de Mesa que se 
disputó esta semana en Santiago 
de Cuba. Con cosecha de seis me-
dallas, dos de plata y cuatro de 
bronce, los camagüeyanos des-
tacaron en todas las categorías 
incluidas en el Programa Integral 
de Preparación del Deportista. 
Dylan Haymar y Delvi Toledo, 
del apartado sub-11, y Maycon 
Rodríguez y Lesdián Moises, del 
sub-13, cosecharon las preseas 
individuales. Las representa-
ciones de Cienfuegos, Granma y 
Santiago de Cuba, por ese orden, 
lideraron la clasificación.

 TORITOS ELIMINAN A LAS TUNAS
Hasta el tercer partido hubo 

que esperar para determinar el 
ganador del cruce zonal de las 
Pequeñas Ligas entre Camagüey 

y Las Tunas. El pasado sábado 
en el terreno Miguel Caldés, de 
esta ciudad, el lanzador tunero 
Maikol Lora dejó a los locales en 
una carrera, mientras que sus 
compañeros fabricaban 11 para 
decretar el revés individual de 
Lekian Guerra. A segunda hora 
los Toritos se encomendaron a 
Adrián Reyes y nivelaron el co-
tejo con marcador de 11-4, con 
derrota a la cuenta de Adrián 
Reyes. Un día después, en cho-
que de vida o muerte, se combi-
naron los brazos de Darián Díaz 
y Yairon Corrales para el triunfo 
definitivo de los agramontinos 
con pizarra de ocho anotaciones 
por tres. Cuando las condiciones 
económicas lo permitan, Cama-
güey deberá enfrentar a Sancti 
Spíritus en la continuación del 
campeonato.

MEDALLISTAS DE LA VIDA
Tres experimentados profeso-

res de la Escuela de Iniciación 
Deportiva Cerro Pelado, de esta 
provincia, merecieron las meda-

llas al Mérito Deportivo y Márti-
res de Barbados por sus años de 
excelente servicio en el sector. 
Según el reporte de Yadel Mestre, 
subdirector de actividad depor-
tiva de la institución, los entre-
nadores Mario Matamoros y Elio 
Pacheco fueron honrados con la 
Mérito Deportivo, mientras que 
la Mártires de Barbados llegó al 
pecho de Santiago Morales.

 COOPER A LA ALTURA
La destacada corredora cama-

güeyana Daily Cooper y su com-
pañera Anisleidis Ochoa viajaron 
esta semana a México para rea-
lizar una base de entrenamiento 
en la altura. Es la ciudad de Pue-
bla el escenario escogido para 
desarrollar capacidades en es-
tado de hipoxia bajo la tutela de 
su entrenador Pedro Tamayo y la 
doctora Milena Duarte. El obje-
tivo de nuestra joven corredora 
en este inicio de año es lograr 
las marcas clasificatorias para 
los Juegos Olímpicos de París 
2024.
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En la esquina
Uno de los torneos aplazados es la Liga Superior de Baloncesto 
femenino, en el que participarán las Panteras de Camagüey.

Bronce nacional 
para Albornoz
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La primera Doctora en 
Ciencias en Enfermería de 
Camagüey

Texto y fotos: Legna María Caballero Pérez

Yamislé Borjas Rodríguez, 
antes del mediodía de 
este viernes, era Licencia-

da en Enfermería y Máster en 
Urgencias Médicas. Trabaja en 
el Hospital Universitario Ma-
nuel Ascunce Domenech, des-
de hace 26 años, los mismos 
que lleva de graduada en esta 
profesión. Se siente nerviosa 
y solo atina a preguntarle a un 
compañero de trabajo: ¿cómo 
me veo? Él, junto al tutor or-
gulloso, le dice que se ve como 
toda una Doctora. No fallaron 
en la predicción, porque su te-
sis de Doctorado le valió vota-
ción unánime a favor por parte 
del tribunal.

Su investigación se tituló 
“Algoritmo para diagnósticos 
y cuidados de enfermería en 
personas con hemorragia in-
traparenquimatosa”. El estudio 
abarcó el período de 2018 a 
2022 e involucró a 49 enferme-
ros del hospital camagüeyano 
donde labora Yamislé.

“Con este algoritmo preten-
demos favorecer los cuidados 
de enfermería según el nivel de 
conciencia de las personas con 
esta afección, que tiene una 
alta incidencia y mortalidad; de 
hecho, las enfermedades cere-
brovasculares se consideran la 
tercera causa de muerte en el 
mundo y así se comportan en 
nuestro país. Mediante un pro-
grama de capacitación basado 
en el algoritmo que propone mi 
estudio, se logró que los enfer-
meros mejoraran sus habilida-
des prácticas relacionadas con 
el método clínico para realizar 
el examen físico neurológico. 
Propongo una fórmula más 
sencilla para que el enfermero 
logre evaluar en un corto pe-
ríodo de tiempo cuáles son las 
complicaciones y necesidades 
de las personas con hemorra-
gia cerebral espontánea”.

Yamislé fue evaluada por 
un Tribunal muy prestigioso, 
entre los que se hallaban el 

Dr.C. Lázaro Hernández Vergel, 
Presidente de la Sociedad Cu-
bana de Enfermería (SOCUENF) 
y la Dra. C. Arahi Sixto Pérez, 
Decana de la Facultad de En-
fermería de la Universidad de 
Ciencias Médicas de La Habana. 
Todos los miembros destaca-
ron la pertinencia del estudio 
y la constancia de la investiga-
dora. El tutor –Dr.C. Mario Ávila 
Sánchez- no pudo contener la 
emoción al expresar la calidad 
humana que caracteriza a su 
tutorada, más allá de la cien-
tífica. “Eso la hace una enfer-
mera en toda la extensión de la 
palabra”, afirmó.

“Para mí –argumenta Ya-
mislé- es un honor ser la pri-
mera Doctora en Ciencias de 
esta profesión en mi provincia 
y así representar a Camagüey y 
a la enfermería, que es un gre-
mio muy sacrificado e impres-
cindible. Somos, del personal 
de salud, quienes más tiempo 
pasamos junto al paciente, re-
cibimos las primeras sonrisas y 
quejas, por lo que conlleva una 
gran dosis de esfuerzo, prepa-
ración y sensibilidad”.

Esas cualidades la ha llevado 
a varios lugares del mundo: 
a Nicaragua, como enfermera 
asistencial; a Angola, como do-
cente y en El Congo se enfrentó 
al brote de ébola en ese país. 
Ella mereció la Distinción Mé-
rito de Honor por su partici-
pación en el enfrentamiento a 
la COVID-19 de manera ininte-
rrumpida. Sin embargo, habla 
de su trayectoria con humildad 
y enfatiza en la necesidad de 
aprender constantemente.

“Uno de los desafíos para 
nuestro gremio resulta con-

tinuar sobre el camino de la 
ciencia, tomar decisiones ba-
sadas en la evidencia científica. 
También debemos humanizar 
cada vez más el cuidado. Las 
complejidades sociales que vi-
vimos requieren también del 
apoyo emocional de los pro-
fesionales de la enfermería. 
Tenemos la responsabilidad 
social de la solidaridad y hacer 
del cuidado, un acto de amor”.

Se emociona cuando habla 
de la familia –su mayor red de 
apoyo-, le apasiona la docencia 
y se califica como una tele-ci-
néfila sin remedio. La vocación 
por su hacer le vino de cerca 
y casi se pudiera decir que lo 
lleva en el ADN.

“Mi madre era enfermera y yo 
crecí viéndola sentirse feliz y 
útil. Escogí esta carrera por ver-
dadera vocación y la veo como 
un arte que te recompensa 
todo lo que ofreces. Si tuviera 
una segunda vida volvería a 
elegirla. Es una de las especia-
lidades de las Ciencias Médicas 
que participa en la mayoría de 
los procesos. La enfermería ha 
liderado tantas batallas impor-
tantes, en las que ha estado a 
la altura de situaciones com-
plejas; lo cual ofrece autentici-
dad y prestigio a la profesión. 

Además, por naturaleza, somos 
investigadores y tenemos posi-
ciones rectoras en los centros 
de salud, con voz y voto en las 
decisiones”. 

Ya desde el mediodía de 
este viernes, Camagüey tiene 
en Yamislé una Doctora en 
Ciencias de la Enfermería, 
la primera de otras que se-
guro se sumarán. El talento 
y la dedicación la iluminan; 
su sensibilidad la desborda. 
Durante toda la tesis utilizó 
la palabra personas en lugar 
de pacientes; de hecho, una 
de las preguntas del Tribu-
nal trató sobre eso. Ella ofre-
ció una magistral disertación 
teórica sobre la definición de 
personas, a partir de grandes 
autoras de la enfermería. Por 
supuesto, habló de la humani-
zación del cuidado, de apoyo 
emocional, de conexión so-
cial, dando jits en rancha. 
Pero su jonrón resultó el final, 
cuando expresó a la audiencia 
que ella es enfermera y está 
hecha para apoyar a las per-
sonas, a otros seres humanos 
que están sufriendo y tienen 
el derecho de ser atendidos. 
Ese amor por cuidar a sus se-
mejantes la hace más grande 
que el título recibido.

Texto y foto: Yamylé Fernández Rodríguez (Radio Reloj)

Una gran victoria familiar y personal acaba de con-
cretar la joven camagüeyana Niurvis Caridad Ca-
ballero Tamayo tras su reciente graduación como 

arquitecta por la Universidad de Camagüey Ignacio Agra-
monte Loynaz.

Durante la conversación con ella cuando esa casa de al-
tos estudios entregó los títulos a quienes concluyeron su 
formación profesional en el 2023, desbordaba satisfacción, 
no dejaba de recibir felicitaciones, y eran muchas las foto-
grafías con amigos y familiares para eternizar el trascen-
dental momento.

Y es que Niurvis representa cuánto puede lograrse 
cuando la fuerza proviene de la voluntad, el empeño y el 
respaldo de muchos corazones. “Desde pequeña siempre 
fui muy creativa y me gustaba dibujar. Por eso cuando me 
llegó la carrera y ya tenía el diagnóstico de lupus con una 
necrosis avascular de cadera, mi familia me dijo que si eso 
era lo que quería, ellos me apoyarían y así fue”, dice la 
muchacha.

“Fue mucho el sacrificio, en especial de mi mamá quien 
desde primer año me llevaba en sillas de ruedas a la Uni-
versidad en transporte público o particular, pero la Univer-

sidad fue incondicional conmigo y pude estudiar desde la 
casa con el apoyo de los profesores, los cuales me brinda-
ron toda la información y los recursos necesarios. Fue una 
ayuda maravillosa”.

Desde Facebook profesores de Niurvis compartieron su 
alegría por la merecida realización de un anhelo, como ex-
presó Riselda Guzmán Menéndez, decana de la facultad de 
Construcciones de la Universidad agramontina:

“Un placer y un orgullo verte ya como toda una arqui-
tecta. Tu esfuerzo y consagración fue un incentivo para to-
dos los profesores de la carrera para lograr esta meta. Hoy 
recordando el camino transitado me emocioné mucho, y es 
que esta Revolución es grande cuando una joven, con las 
limitaciones que tienes, llega a ser una profesional. “Mu-
chas felicidades Niurvis Caridad Caballero Tamayo, eres 
grande y ejemplo para nosotros”.

Por su parte Niurvis también hizo extensivo su agrade-
cimiento a la Empresa Provincial de Mantenimiento Vial y 
Construcciones de Camagüey, donde realizó sus prácticas 
laborales y desarrolló su tesis de grado, consistente en una 
propuesta relacionada con el paisajismo vial.

En breve esta determinada joven integrará precisamente 
ese colectivo laboral y lo hará con la decisión de seguir 
convirtiendo más sueños en realidades y triunfos.

Cuando la voluntad se convierte en fuerza


